

CONFÉRENCE ■ Jeudi 22 février à 15 h au Créa

Gilles Bancarel sur les pas de l'abbé Raynal

L'abbé Guillaume-Thomas Raynal, Aveyronnais d'origine, est un philosophe méconnu ou oublié. Visionnaire, travailleur acharné, homme de réseau, son influence est telle qu'elle en fait l'un des pères de la Révolution Française. L'auteur le plus lu de son siècle, reste pourtant inconnu pour le public Français car son œuvre maîtresse n'a pas été rééditée depuis plus de 200 ans. Pour réparer cette injustice, un Millavois, Gilles Bancarel, a passé 20 ans de sa vie pour faire renaître l'abbé Raynal. Aujourd'hui son travail est placé sous le patronage de l'UNESCO et lui vaut une réputation internationale.

Les 15 et 16 décembre 2006, dans l'amphithéâtre de la prestigieuse Bibliothèque nationale de France, Gilles Bancarel a dirigé un colloque international « *Raynal et ses réseaux* » consacré à l'environnement intellectuel de Guillaume-Thomas Raynal, natif de Lapanouse-de-Séverac. Une manifestation qui s'inscrit dans un programme plus vaste intitulé « *Sur les pas de l'abbé Raynal* » destiné à faire connaître l'œuvre du philosophe Aveyronnais dont l'influence intellectuelle fut considérable au siècle des Lumières. Mais l'impact de son œuvre débordait largement du siècle qui l'a vu naître, pour apparaître aujourd'hui sous les feux de l'actualité. Raynal est en effet reconnu comme le précurseur de la lutte contre l'esclavage et le premier théoricien de la mondialisation. L'intérêt de sa redécouverte est tel, que cette entreprise est placée sous le haut patronage de l'UNESCO et du Ministère de la Culture et de la communication et qu'elle est soutenue par plusieurs institutions dont le Département de l'Aveyron, la Région Languedoc-Roussillon, la Ville de Béziers, et plusieurs universités françaises dont l'Université Paul Valéry de Montpellier, l'Université de Saint Etienne ou encore la Sorbonne.

Gilles Bancarel s'est intéressé à l'œuvre de l'abbé Raynal et aux raisons de son rayonnement mondial. Après avoir publié de nombreux articles sur le sujet, dont le congrès Rodez, édité par la prestigieuse Université d'Oxford, notre compatriote a

étudié la vie du personnage, sujet de sa thèse récemment publiée (aux éditions Honoré Champion) : « *Raynal ou le devoir de vérité* ».

L'entreprise visant à faire connaître l'abbé Raynal, repose sur la réédition du livre de référence « *Histoire des deux Indes* » depuis peu publiée aux éditions « *la Bibliothèque des Introuvables* » et sur la mise en œuvre d'un programme d'activités dont une exposition itinérante appelée à faire le tour du monde.

Comment ce natif de Millau est devenu un des plus grands spécialistes internationaux du philosophe, « ce grand vulgarisateur des Lumières », comme il aime à le dire ?

Gilles Bancarel est bibliothécaire à Béziers et chargé de cours sur l'histoire du livre à l'Université Paul Valéry de Montpellier. Membre de la Société d'étude millavoise, il avoue qu'il est tombé dans la marmite de l'histoire, des archives et autres livres anciens très tôt. En particulier sur l'histoire philosophique et politique des établissements et du commerce des Européens dans les deux Indes, livre qui l'a naturellement mis sur la piste de ce rouergat illustre. « *J'ai tout de suite vu la dimension exceptionnelle de cet ouvrage. J'ai creusé et cherché pour expliquer le parcours extraordinaire de cet aveyronnais* ». Mais pour prouver le succès de l'abbé Raynal et le rayonnement exceptionnel de son œuvre, il fallait des preuves. Gilles Bancarel entreprend alors une recherche qui dure plus de 6 ans. Elle le conduit partout en Europe et



GILLES BANCAREL. Le Millavois s'est taillé une réputation internationale sur la connaissance de l'œuvre et de la vie de l'abbé Raynal, après 20 années consacrées au philosophe.

dans le monde, de Tokyo à Chicago, pour interroger 1500 bibliothèques à la recherche du livre de Raynal. « *J'ai fini par découvrir - dit-il - les 50 éditions de cet ouvrage qu'il a fallu décrire et authentifier par les métho-*

Précurseur de la lutte contre l'esclavage et le premier théoricien de la mondialisation

des de bibliographie matérielle (analyse du livre par sa structure, l'encre et autres caractéristiques) ». En 1992, répondant à une invitation en Allemagne, il présente ses travaux et révèle l'incroyable succès de l'histoire des deux Indes et ses 50 éditions (parues en moins de 20 ans) lors d'un colloque international consacré à Raynal. Cette étape décuple sa motivation. Il suggère alors la nécessité d'un nouveau colloque en 1996, à Rodez pour le bicentenaire de la mort du philosophe, qu'il mettra 4 ans à réaliser avec le concours de François-Paul Rossi, lui-même animateur du Centre Culturel Castelnau de Lézou et spécialiste des

voyages. Le colloque de Rodez réunira pour la première fois dans sa patrie une rencontre scientifique consacrée à cet auteur ; il est depuis publié à Oxford sous le titre « *Raynal, de la polémique à l'histoire* ».

Dans les années 2000, lui vient l'idée de monter une grande exposition internationale, « *car la dimension universelle de Raynal reste toujours méconnue* ». Une exposition avec des outils pédagogiques, des rééditions, des textes scientifiques. « *J'ai tapé à la porte de la Bibliothèque nationale de France qui a tout de suite accepté de participer à ce projet* ». Il obtient dans la foulée le soutien de l'UNESCO et du Ministère des affaires étrangères.

Fin 2006 l'expo est présentée à Paris et connaît un succès considérable par la renommée des personnalités présentes. C'est ce travail qui sera présenté à Millau, fin février avant de partir pour Dakar, l'île de la Réunion. L'Amérique du Sud et les Etats-Unis sont programmés pour 2008 et 2009.

La passion de Gilles Bancarel pour Raynal n'est pas encore

à son terme. Il est probable qu'elle ne le quittera jamais, comme Georges Girard pour Emma Calvé. Il a entrepris la réédition de sa correspondance. En 4 ans, il a réuni plus de 300 lettres « *trop peu à son avis pour quelqu'un qui a passé sa vie à écrire* », dénichées en Rouergue, mais aussi en Suisse, à New York, Philadelphie ou Saint Pétersbourg...

Le Millavois espère progresser plus rapidement qu'il y a quelques années.

L'arrivée d'Internet a bouleversé le monde de la recherche. « *Ce n'est plus comme il y a dix ans. Cela facilite les recherches, la communication, le travail en réseau* ».

La semaine prochaine, Gilles Bancarel présentera aujourd'hui aux lecteurs du Journal de Millau un condensé de la vie de l'abbé Guillaume-Thomas Raynal, avant de vous inviter à découvrir l'exposition qui lui est consacrée à la Salle Constantini du 22 février au 3 mars, en prolongement de la Conférence qu'il donnera au CREA le jeudi 22 février à 15h00.

R. G.